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经济新闻 03
机械化操作，规范化培植，减少劳动力依赖

嘉定试点机械化生产蔬菜
本报讯 4月6日，记者在位于外

冈镇的上海绿望蔬果产销专业合作社

看到，一台大型深耕机和一台起垄机

正代替菜农在菜地里作业，一个上午

就轻松完成了 6亩地的耕地整理，就

算把合作社 468个大棚都深翻一次，

也仅需要20天。目前，该合作社已有

鸡毛菜等3种绿叶菜完成了耕种收的

全机械化生产。

据了解，全区粮食作物的机械化

生产水平相对较高，小麦、水稻耕种环

节基本实现了机械化。但蔬菜机械化

生产还是空白，基本上是靠人力进行，

这就导致在粗放种植方式下，劳动生

产率很难提高。为此，今年起，嘉定在

上海绿望蔬果产销专业合作社试点蔬

菜机械化生产。

区农委农机办主任李炯介绍，农

村从事农业生产的基本是 50岁以上

的老人和妇女。如果实现机械化操

作、规范化培植，既提高了农业生产效

率，又减少对劳动力的依赖，还能通过

控制农药的使用，解决食品安全问题。

“自从在绿叶菜上使用机械代替

劳动力，我们合作社就节省了一半的

男性劳动力。”上海绿望蔬果产销专业

合作社负责人曹九斤说。曹九斤给记

者算了一笔账，以机械化种植鸡毛菜

为例，自己购置16台机械设备的成本

约30万元，机械深耕和起垄一年就可

省下 130个人工；而机械化播种收益

最大，机械播种比人工播种单棚节省

种子约45元，同时增产约125公斤，单

棚增收约1045元，单棚一年即可增收

1万余元，预计一年即可收回成本。

既然机械化如此高效，为何推广

起来却那么难？问题就出在生产的最

后一个环节，蔬果的采收环节上。在

绿望合作社，一般蔬菜收获作业约占

整个人工作业量的 40%。如今，鸡毛

菜成熟后，工人推着收割机在大棚里

“逛”上一圈便能完成收割。但是机械

收割的鸡毛菜存在两个问题，一是需

要人工分离枯叶。二是无根收割，不

被大众市场接受，只能卖给“中央厨

房”，销售渠道变得单一。

“蔬菜机械化种植很有必要，但要

实现起来，仍需转变目前的思路，花时

间建立与机械化相应的蔬菜种植体

系。”曹九斤说。目前，该合作社 100
余种蔬菜品种，仅有 3个品种完成了

全机械化生产。在曹九斤看来，不是

想怎么种，机械就能满足它，难就难在

这两者要协调统一。

“我去美国看过他们机械化收割

番茄。他们的番茄都限高在 1米，而

且是大面积种植，适合特定机械进行

采收。国内蕃茄的种植习惯和品种都

不适应机械化设备。”曹九斤说。

事实证明，过去“简单地将国外设

备引进”的思路并不成功。“只有当种

植农艺与机械化成为一体，标准化生

产种植，才能降低蔬菜生产的成本，提

高生产的安全性，推动蔬菜种植机械

化。”李炯说。 记者 李华成

四方科创中心5月开园
本报讯 历时一年多的改造，江

桥镇曹安公路旁的一批老旧厂房迎来

华丽转变。近日，笔者从江桥镇相关

部门获悉，四方科创中心项目建设已

临近尾声，部分建筑已开始内部装潢，

中心有望于5月正式开园。

据了解，四方科创中心东临黄家

花园路，西至金园一路，北至曹安公

路，原为四方锅炉厂的旧工业厂房，占

地面积约 52亩，原有建筑面积约 1.7
万平方米。在保持原有结构不变的前

提下，内部格局进行了重新规划改造，

整体继承了老厂房的工业气质，又注

入了现代时尚元素。

四方科创中心建成后将以科技型

企业、高成长性企业及白领、科技人

员、大学生等有创业需求的群体为主

要服务对象，目前招商入住率已达

90%，包括汽车展示和销售、高端商务

办公等。 通讯员 曾飞 姚立力

嘉定开展瓶装燃气安全检查
本报讯 “你这是猛火灶，没有自

动熄火装置不适合在家庭使用，不仅

危险，而且消耗的液化气比家用灶多

一倍。”从 3月 24日起，嘉定燃气有限

公司便率先在徐行镇安新村试点开展

瓶装燃气用户安全检查，主要针对家

用燃气灶、瓶装燃气，热水器安装、使

用安全等挨家挨户上门排查。

根据相关规定：燃气企业应当每

年对瓶装燃气的用户设施以及燃气器

具的安装、使用情况免费进行一次安

全检查。今年，嘉定燃气有限公司首

次开展全区性的瓶装燃气上门检查，

预计5月底前将完成徐行全镇的入户

燃气检查，之后逐步向全区推广，年底

前完成全区的检查工作。

此前，嘉定燃气有限公司一共培

训了10名燃气安全检查员，负责徐行

和南翔两个地区。徐行镇安监所工作

人员李峰表示，无论是本地农户，还是

外来的承租户，只要使用瓶装液化气

都要进户检查，所以工作量很大，仅安

新村估计就在5000户以上。

就目前的检查情况而言，农村家

用燃气使用合格率总体偏低，八成以

上农村家庭使用老式燃气灶，液化气

泄漏情况超过 60%。此外，液化气瓶

的放置场所较为简陋，达不到通风安

全的要求，浴室热水器的安装也多不

合规，容易造成危险的发生。

为了保证检查的全覆盖，嘉定燃

气有限公司将对每个村民组开展2遍

地毯式的检查，尽可能做到不遗漏一

户人家。 通讯员 闵慧翀

本报讯 在不久前召开的上海

科学技术奖励大会上，中国科学院

上海光学精密机械研究所的“大尺

寸高性能激光钕玻璃批量制造关键

技术及应用”独揽上海市技术发明

特等奖。而这块神奇玻璃的生产

线，就建在嘉定工业区的中科神光

产业园内。这块玻璃的研制凝聚了

半个世纪上海光机所三代人的心

血，一片的价值相当于一辆奥迪轿

车，它究竟有何过人之处，为何独得

上海市技术发明特等奖？

激光钕玻璃是一种含有稀土发

光离子——钕离子的特殊玻璃，它

可以在“种子光”激发下产生激光或

对激光能量进行放大，是激光器的

“心脏”。激光钕玻璃性能的好坏直

接决定了激光装置输出能量的潜力

和质量，是目前人类所知地球上能够

输出最大能量的激光工作介质。在被

称为地球上的“小太阳”的激光惯性约

束聚变（简称 ICF）装置中，激光钕玻

璃一直发挥着不可替代的作用。

中国钕玻璃的成功产业化源自深

厚的历史积淀。早在1964年，上海光

学精密机械研究所就开始从事激光钕

玻璃的研发工作，长期以来形成了一

支包括基础研究、工艺技术、装备研发

和检测技术研发在内的激光钕玻璃综

合研发队伍。1982 年研发了 N21 磷

酸盐钕玻璃、1995年完成了N31型磷

酸盐钕玻璃。然而中国掌握的单片钕

玻璃熔炼技术，生产一片钕玻璃需要

一天的时间，而美国的连续熔炼技术

生产一片钕玻璃只要三到四个小时，

国内不仅生产效率低，产品参数也无

法做到一致性。

2002年起，激光钕玻璃研发技术

进入了快车道。上海光机所激光钕玻

璃团队经过十多年的持续攻关，实现

了涵盖大尺寸激光钕玻璃连续熔炼、

包边和高精度精测等三项核心技术的

发明，自主建成了具有中国特色的首

条大尺寸激光钕玻璃连续熔炼线。

2012年，位于嘉定工业区的中科

神光产业园正式启用，光机所基于前

期自主研发的三大核心技术，在嘉定

工业区设计和搭建了国内首条大尺寸

磷酸盐激光钕玻璃连续熔炼批量制造

线。从实验室到中试线，又是一个艰

难的过程。批量化稳定生产钕玻璃遇

到了很多实际问题，钕玻璃一共有 28
项技术指标，包括无铂颗粒和夹杂物，

无气泡、储水值等。

钕玻璃项目第二完成人、上海光

机所高级工程师陈树彬介绍：“为了防

止熔炼的干锅中有有害杂质损害钕玻

璃的成分，我们光是在国内寻找各种

铂金干锅就花了两到三年的时间，不

停地寻找各种材料和工艺的干锅，不

断地试验，直到找到最合适的干锅。

这条生产线的搭建要同时满足生产大

尺寸钕玻璃、提高稳定性和降低成本

三大要求。”

中试线的开启也意味着，整个团

队没有了节假日和休息时间，因为生

产设备必须处于 24小时不停歇的状

态，一旦停下来，设备冷却后就会爆裂

报废。6年来，团队人员轮流上岗，只

能保证吃饭和睡觉的时间。科研人员

错失了无数个与家人团聚的时光，换

来了国家科技的进步与荣耀。光机所

批量制造的钕玻璃尺寸达到 810×
460×40立方毫米，全部指标满足 ICF
装置的技术要求，已为神光系列等装

置提供 1100余片大尺寸钕玻璃,是目

前国内唯一能年产 1200片大尺寸激

光钕玻璃的单位。 通讯员 朱雅君

光机所一项关键技术及应用独揽上海市技术发明特等奖

一块大尺寸激光钕玻璃值一辆奥迪车

共享单车在短短一年之内，就

以迅雷不及掩耳之势火遍大街小

巷。最近，摩拜单车推出了“摩拜红

包车、骑车有钱赚”活动，即使用摩

拜单车，不仅可以获得 2 小时内免

费骑行的福利，还可获得最高 100

元的骑行红包。此举再次刺激了用

户的神经，很多人认为：“这就是套

路，是营销手段！”

但笔者以为，此举或为摩拜单车

从营销向运营转变的一个关键点。

摩拜推出“红包车”，其主要目

的是为了解决在共享单车领域，“早

高峰时大批单车向地铁站、公交车站

等交通枢纽聚集；晚高峰时则恰好相

反，车辆向各个居民区流动”的车辆供

需局部失衡的“潮汐效应”。摩拜优先

将使用频率较低、停放位置较为偏僻

的车辆设置为红包车，并预设“把红包

车骑到地铁站、商圈等热门区域，获得

大额红包的概率就越大”的差异性红

包分配机制，让用户参与激活偏僻地

段的车辆、将这些车辆骑行到热门地

区。在运营方看来，激励用户帮忙调

配车辆，效率比派一个运营人员“把车

一辆辆转移”的成本要低很多。

同时，也不要小看这“红包车”推

出的技术基础，以为这只是另一场“烧

钱战”。其实，基于物联网、云计算和

大数据技术，实现对车辆状态和实时

位置的精准掌控，为摩拜智能化运营

提供了技术前提。

互联网时代，新产品以任何形态

和营销方式出现，都不会让人惊讶，但

关键的是，当新产品成熟到一定阶段，

成本和市场积累到一定程度后，就要

关注运营能力的提高。所以说，从营

销转到运营，这是任何新兴行业的必

由之路吧！ 迦蓝

摩拜的必由之路：从营销到运营

“双学双比”工作会议召开
本报讯 4月7日，2017年嘉定区

双学双比、巾帼建功工作会议召开，总

结去年工作，部署今年任务。副区长

傅俊出席会议并讲话。

会上，菊园新区、嘉定工业区代表

进行了双学双比实事项目交流发言；

会议部署了 2017年上海市城乡妇女

岗位建功先进集体（个人）创建评选活

动工作；2017年第一堂嘉定女性“玉

兰讲堂”系列讲座于当天开讲。

会议对2017年嘉定区双学双比、

巾帼建功工作提出要求：突出工作重

点，不断提升“双学双比”活动成效；注

重先进引领，持续深化“巾帼建功”活

动内涵；有效整合资源，实现“两项活

动”稳步推进。 记者 赵一苇

最近，一款名为“云充吧”的充电宝租赁服务，成为手机族们的新宠，只要市

民的“芝麻信用”符合条件，便可使用支付宝扫码，轻松租借到充电宝，且支持异

地归还。目前，嘉定已有相关租赁网点20余个，分布在部分轨道交通站点和大

型商业综合体内。 实习生 秦逸超/摄

经济短波

打造自主创新产业化引领区

经济走笔


